porque no descubriesse su mal- pecados; no me espanto, de quanni se atreva à pecar nadie por Sagradas Letras, y los Santos falta de testigos; pues ha de sa- Padres. Pero como en las guerras ber todo el mundo aquello, que fuele acontecer, que antes de si supiera otro hombre, se mu- darse la ultima batalla, se hacen riera él de pena. . primero varias correrias , y ef-

y Cielos, al acabarse el tiempo.

verso, que por ser tan terrible, vió salir en varios cavallos, uno se podrá echar de ver el abuso, roxo, otro negro, y otro pálido. que tienen de sus cosas los hom- Ya embiará hambre, ya peste, ya bres, y la vanidad, y engaño de guerra, ya terremotos, ya inunellas; porque sin duda no tuvie- daciones, y diluvios, y ya sequera fin tan desastrado el mundo, dades de tierra. Si estas cosas aflifino fuera por la mucha malicia, gen ahora tanto; qué ferá, quando Lib.Re- que en él hay. Escrivió San Cle- haga la Justicia divina el ultimo cognit. mente Romano, que aprendió esfuerzo, y toda criatura se arde San Pedro Apostol, como me contra los pecadores, siendo

muerte, que dió à su proximo, la multitud, y gravedad de los dad, ella ha de quedar ocultada: ta terribilidad dicen de él las caramuzas; asi tambien, antes CAPITULO VII. de aquel formidable dia, en que se encuentran todas las penas Como se han de alterar los Elementos, con todas las culpas, embiará Dios por partes varias calamidades, que como cavallos ligeros corran primero el campo, como TEamos, pues, el modo tan se significó à S. Juan en el Apoestraño de el fin de el uni- calypsi en aquellos Soldados, que tiene Dios determinado un dia Capitán General el zelo de la desde su eternidad, en el qual Justicia divina, como lo declacombaten con todas sus fuerzas, ra el Sabio por estas palabras: y para decirlo assi, de poder à Tomará armas su zelo, y armará Sap. 51 poder, el exercito de todas las d las criaturas para vengarse de penas, con el exercito de todas sus enemigos, vestirá por cota d la las culpas. Este dia se suele lla- justicia, y por morrion el juicio mar en la Escritura dia de el verdadero. Tomará por escudo la Señor, en que el exercito de las equidad, aguzará una ira cruel penas ha de dar batalla campal por lanza, y peleará por él la reà las culpas, y acabar de una vez dondéz de la tierra contra los incon ellas, y con el mundo, donde sensatos. Irán derechos los tiros de han reynado. Y si la terribilidad los rayos, que se arrojarán de las de este dia ha de ser al passo de nubes, como de arco bien flechado,

Embiaránse granizos llenos de ira los humores, que son sus elemenpedregosa; (esto es, que servirá tos, los ojos, que son como el su ira como de maquina, y cata- Sol, y la Luna, se obscurecen. pulta, para arrojar piedras) em- los demás fentidos, como astros bravecerase contra ellos el agua menores, se descaecen, y la rade el mar, y los rios combatirán zon, que es como una virtud de duramente. Contra ellos estará un el Cielo, se desquicia de su luviento fortissimo, y como un tor- gar ; de la misma manera en la

do pequeño, quando se ha de canes de suego? Serán tan espan-

v tirante, y saltarán d lugar cierto. morir, se turban dentro de el bellino los dividirá. Bien temero- muerte de el mundo mayor, que sas son estas palabras, aunque no es este universo, el Sol se convercontienen mas, que la guerra, que tirá en tinieblas, y la Luna en han de hacer tres Elementos con- fangre, las Estrellas se caerán, y tra los malos. Pero no folamen- fintiendo todo el mundo fu muerte el fuego, el ayre, y el agua, los te cercana, fe estremecerá con han de aterrar, fino tambien la horrendo fonído, y estruendo, tierra, y el Cielo; (como dicen antes que se disuelva, y espire. Si otros lugares de la Escritura) el Sol, y la Luna, y otros cuerpos porque todas las criaturas mos- celestes, que se tienen por intraran el furor de aquel dia, en- corruptibles, se han de alterar, fureciendose contra los hombres. y obscurecer tanto; qué se hará en Y si las nubes tirarán rayos, y los Elementos deleznables, y tan piedras à los pecadores; el Cie- corruptibles, como el ayre, agua, lo les tirará no menores balas, y tierra? Si este mundo inferior que sus Estrellas (que como dixo depende de los Cielos, como di-Christo) caerán de alla. Si el gra- xeron los Filosofos; alterados, y nizo tan pequeño como una chi- despedazados los cuerpos celesna, por caer de las nubes, suele tes, en qué estado pueden quedestruir los campos, y matar los dar los Elementos, quando las animales; quando caigan à pe- virtudes de los Cielos titubeadazos las Estrellas desde el Fir- rán, y descaminadas las Estrellas mamento, ù otra region subli- no acertaran à ponerse en su orme, qué estrago harán, y qué den? Cómo estará entonces el pasmo causarán en las gentes? ayre, sino turbado con arrebata-Luc. 21. No es encarecimiento, lo que dos remolinos, lobregas tempefdice el Evangelio, que se seca- tades, horrendos truenos, y furán los hombres de temor, de lo riofos rayos? Cómo estará la tierque sobrevendrá sobre el univer- ra, sino estremeciendose con esfo: porque assi como en un hom- pantosos terremotos, abriendose bre particular, que se dice mun- en mil bocas, y escupiendo vol-

tofos los temblores de la tierra, vios, terremotos, y rayos, bufque no folo arrojará en el fuelo cando lugar feguro, aunque no pultará en sus entrafias las Ciu- de su linage? Quien de la nobledades enteras, y se sorberá mon- za de sus armas, y de su sabidutes muy altos. Pues el mar có- ria, y talento? Quien se acordamo se enfurecerá? Pondránse sus rá alli de la hermosura que vió, olas tan hinchadas, y sublimes, de el edificio que admiró, de lo que parecerá han de anegar la agudo que leyó, de lo discreto tierra, y partes de ella inunda- que habló ? Y si de sus cosas no rán. Dará tales bramidos el Oc- hará memoria; quien se acordaceano, que aterrará, à los que ef- rá de las agenas ? Qué memoria tán muy apartados, y metidos habrá alli de las hazañas de Alede el mar.

los hombres? Quedarán todos nidad? Los navegantes, quando atonitos, y pálidos, como la en una brava tempestad están à muerte. Qué consuelo tendrán? pique de hundirse; cómo están Estaránse mirando unos à otros, assustados por ver alterado el y cada uno en su vecino se espan- Elemento de el agua? Qué afficimagen de la muerte. Qué pavor, hacen ? Quan desinteressados esy miedo concebirán con esto, te- tán de las cosas de la tierra; pues miendo el espantoso fin, y succes- echan sus mismas haciendas en so, que tan horrendos prodigios, el mar? Pues cómo estarán los y monftruofidades naturales fig- hombres, quando no folo les eflos, ninguno habra entonces am- les ponga de luto, y cause horbicioso, no buscará nadie passa- ror con sus tinieblas, y la Luna tiempo, ningun codicioso cui- toda se ensangriente, y las Estredará de sus thesoros, no habrá las se desgajen, y la tierra les procurará escaparse de los dilu- su estado, y los rayos espesos ses

las mas altas torres, fino que fe- lo hallará. Quien hará cafo alli en el corazon de la tierra firme: xandro Magno, de la fabiduria por lo qual dixo Christo: Que ha- de Aristoteles, y de todos los brá en las tierras aflicciones de las mas afanados de el mundo, cuya gentes, por la confusion de el sonido fama quedará desde entonces sepultada para siempre, y morirá Qué harán en esta turbacion con el mundo por toda una etertará de nuevo, viendo en él una cion tienen? Quantas plegarias nifican? Cessarán entonces los pantará el mar con sus bramicomercios, estarán las plazas dos, sino el Cielo, y tierra con despobladas, los Tribunales so- mil prodigios? Quando el Sol se quien pare en los Palacios de los facuda de si con la inquietud de Reyes; aun de comer, y beber sus estremecimientos, y los torno se acordaran, sino cada uno bellinos furiosos les derriben de assombren; qué harán entonces hay en el firme, es tan instable? los pecadores, por cuya causa se De donde no nos podrá venir obrarán cosas tan espantosas?

L pavor, y assombro, que ha el de una Ciudad lo causo. Estenemos profetizadas, han de su- dos sus edificios, quedando seceder en el acabamiento de el pultadas en ellos sesenta mil mundo, quando han de venir de personas. Si en estos particulade las ruinas de los edificios. Qué Y paraque digamos tambien

la muerte; pues nos nace de entre los pies ? Pues no es mucho, que con el terremoto de un Reyno se hiciesse tanto estrago; pues de haver en el concurso de crive Evagrio, que la noche, que Evagr. toda la naturaleza armada con- se casó el Emperador Mauricio, 1.6. c.8. tra los pecadores, se podrá echar tres horas despues de haver ano- Vid. Nide ver por el espanto, que han checido, se estremeció con tan ceph. li. causado algunas mudanzas su- gran violencia la Ciudad de An- 18. cap. yas en estas mismas cosas, que tioquia, que se cayeron casi to- 13. por junto, y cada una con ex- res terremotos estuvo la tierra cesso muy grande; paraque co- tan cruel; qué haria en el que tejemos, quan espantosa será la sucedió en tiempo de Tiberio, junta de tantas calamidades, si de el qual escrive Plinio, que Plin. lila parte de algunas lo es tanto. trastornó doce Ciudades princi- 2. c.48. Y empezando por la tierra, que palissimas de Assa, y las hun- & Phl. parece el mas lerdo de los ele- dió? Aun mas temor pone, lo lib. 14. Jacob. mentos, escrive el Cardenal Ja- que refiere Niceforo, que suce- Seneca Papies. cobo de Pavia, lo que passo en dió en tiempo de el Emperador natural. in epis. su tiempo el año de 1456. à cin- Teodosio, que duró por espacio q. lib.6. co de Deciembre, que todo el de seis meses un terremoto con- Niceph. Reyno de Napoles se estremeció tinuo, y horrendo, y tan dilata- lib.4. c. tres horas antes de amanecer, do, que se estremeció con el casi 46. hundiendose Lugares enteros, y toda la redondéz de la tierra; mucha parte de otros, con tanta porque llegó al Chersoneso, Alegente que murió, que fueron fe- xandria, Bitynia, Antioquia, senta mil hombres, los que pere- Helesponto, las dos Frigias, grancieron, parte hundidos, y traga- diffima parte del Oriente, y mudos de la tierra, parte oprimidos chas Regiones del Occidente.

139

seguridad pueden tener los hom- de la violencia de el mar, aun bres en esta vida; pues aun no contra los que están apartados lo están de la tierra, que pisan? de sus olas, y seguros en sus ca-S. Hier. Qué sirmeza puede haver en el sas, sue horrible el terremoto, invit.S. mundo; pues una fola cosa, que que cuenta San Geronymo, y Hilar.

Amiano Marcelino, que fue tef- didos en el lodo, viendo los rayos tigo de vista, y sucedió despues de el Sol aquellas profundidades, de la muerte de el Emperador que la naturaleza desde el princi-Juliano; porque en él se estreme- pio de el mundo hundió debaxo de ció toda la tierra, y los mares aguas inmensas, quedandose mutraspassaron sus terminos, y co- chas naves en el suelo atascadas, mo si bolviera otra vez el dilu- y otras banboleando en algunos arvio, ò se tornára à embolver el royuelos de agua, que en algunas mundo, y resolver en el caos partes se bicieron; de manera, que que tuvo primero, se subieron pudieron coger con las manos à las naves fobre los altos mon- los peces. Las olas de el mar, por tes, y en Alexandría sobrepuja- el contrario, como enojadas de verron sus mas altos edificios; y se desterrar de su assiento natural, despues de sossegado el pielago, se embravecieron, y levantaron con quedaron los navios sobre los furiosas avenidas contra las Islas, texados de aquella Ciudad, co- y otros largos trechos de la tierra Nicef. mo escrive Niceforo, y en otras continente, y estrellandose con lib. 10. partes, sobre altos riscos, co- gran violencia en los edificios de cap. 35. mo testisica San Geronymo. Pe- las Ciudades, donde quiera que ro oigamos, como lo cuenta los encontraban, los arrafaban Amian. Amiano Marcelino, cuyas fon por el suelo, de tal modo, que tro-Marcel. las palabras siguientes: Estando cada la cara de el mundo con la lib. 20. aun vivo Procopio Tyrano, à los furiosa discordia de los Elementos, veinte y uno de Julio de el año, en mostraba varias suertes de prodique fue Consul la primera vez gios; porque rebelandose sobre la Valentiniano con su bermano, se tierra de repente la inmensidad embravecieron de repente por to- de el pielago, murieron muchos da la redondéz de la tierra bor- millares de bombres abogados, y rendos levantamientos de los Ele- quando se retiraron las olas à sus mentos, quales, ni las fabulas fin- affientos, y se sossegó el mar bingieron, ni las bistorias verdade- chado, se vieron los navios destroras refieren. Poco antes de ama- zados, y los cuerpos muertos en necer, estando el Cielo cerrado aquel naufragio, unos boca abaxo, con una tempestad de rayos, estre- otros, mirando al Cielo. A otros nameciendose toda la estabilidad de vios muy poderosos dexaron las el peso de la tierra, se commovió, aguas sobre los techos de las casas, y arrojado el mar atrás, se retiró como aconteció en Alexandria; otros con sus olas albarotadas, de tal lexos de la orilla, como nosotros manera, que descubriendo la pro- somos testigios de vista, porque pasfundidad de su suelo, se vieron sando por Methion, vimos alli una mucha variedad de pescados, ten- nave ya carcomida toda. Toda esno Marcelino.

Nauel. refiere Nauclero, y Tritemio, en el Occeano con todos sus gen. 41. que por el año de 1218. se en- habitadores. No quiero aprovesub.fine. tró el mar alborotado por Fri- charme de esta historia, para Tritem. sia : y murieron en medio de las dar à entender la fuerza de los Chron. olas, y de sus casas, mas de cien Elementos ayrados contra el Hirfau. mil personas. Anade Lango, que hombre; porque bastan las mas levantó fobre los muros de una, cios infinitos? y otra Ciudad, con tan gran ef- Aun en el ayre, que es Ele-Tertul-trago, que folo los Turcos, que mento tan blando, y suave, en el

Apolog. murieron en Constantinopla, lle- qual vivimos, y con el qual rescap. 39. garon à trece mil. Con estos piramos; quando le suelta Dios exemplos tan ciertos, no era la rienda, faca fuerzas de flaquemenester lo que escrive Platon, za, y son tan grandes, que arruí-

ta lastimosa Historia es de Amia- noche, en que el Cielo se deshizo en lluvias, y la mar traspas-No es menos temerofa, la que fó fus lindes, quedó sepultada otra vez el año de 1287. tornó modernas, que hemos referido à entrar el Occeano furioso por con mayor fé, y certidumbre, y aquella Provincia, y no se reti- son de bastante assombro, las que ró sin haver dexado ahogados en Frisia sucedieron, en las que ochenta mil hombres. No es se ve la furia, con que el mar enmucha toda esta mortaldad en carcelado en sus terminos sale. una Provincia, respecto de la que quando Dios le da alguna licenha hecho el mar en una fola cia para combatir los pecadores. Ciudad. Escrive Surio en su Co- Qué será, quando mande el Sementario de el año de 1509. que fior de todo armar todos los Eleel dia de la Exaltacion de la mentos contra ellos, y toque al Cruz de Setiembre se embrave- arma à toda criatura, paraque ció tanto el mar, que está entre vengue sus injurias en los hom-Constantinopla, y Pera, que se bres desagradecidos à sus benesi-

y aprueba Tertuliano, y muchos na lo que topa. Hase visto arran- Ovid. in Authores de estos tiempos : que car bosques muy poblados, tras- bist. in la Isla Atlantica, que estaba en passando los arboles à partes d. lib. 6. esse extendido espacio de el Oc- bien distantes. Surio escrive, que cap. 3. ceano, que cae entre España, y à veinte y ocho de Junio de el Surio las Indias Occidentales, y dicen, año de 1507. à la media noche Comen. era mayor parte de el Mundo, se levantó en Alemania tal vienque Africa, y Assa, y estaba to, que hizo estremecer los edi-Ilena de gentes innumerables; ficios, y arrancó los techos de con un horrendo terremoto, y las casas, y los arboles desencacon un diluvio de un dia, y una xó, y arrojó muy lexos. Conrado

Conrad. Argentino escrive, que siendo mucho, que diga el Profeta Eze- Ezech. Argent. Emperador Enrico VII. vió el quiel, que caerán en el fin de el 38. in Chro. volar por el ayre, espacio de mundo piedras inmensas; y San Apoc.

edificio mas fuerte, y prodigioso Dios acabar el mundo?

Exod 9. pantosas, y pesadas tempestades mas, que escaramuzas; qual se-Josu.10. han llevado de una parte à otra rá la batalla campal, que han de Eccl. 46 los ayres, para castigar los peca- dar à los pecadores, quando aun Ludovi. dores con rayos, y piedras, las el Cielo les tirará saetas, y to-Clavi- quales mataron en Egypto à to- cará al arma con prodigiosos tellus dos los ganados; y en Palestina truenos, y se mostrará ayrado f. 260. mató innumerable multitud de con horrendas apariencias? San & Cor- Amorréos un granizo de estraña Gregorio Magno escrive como Gregor.

teo. cap. ma, que en el Septentrion ha cai- Iréne, y Constantino, se obseu- 37.

sap. 22. peñascos. Por cierto, que no es luto trislissimo sus rayos, y

una milla, bigas muy grandes, Juan escrive, que serán de el pe- 16. que llevó el viento de el chapi- fo de un talento, que contenia tel de la Iglesia de Maguncia, algunas arrobas. Tempestad, que las quales eran como bigas de tal piedra arroja, con quan horlagar, y eran de madera pesa- rendos truenos resonará? En las da, como la encina. Sobre todo, tempestades de Scithia ha sucedià quien no espanta, lo que dice do haver tan espantosos true-Josefo en sus antiguedades, y nos, que han quedado muertas Eusebio Cesariense en la Prepa- muchas personas de espanto. Qué racion Evangelica, y es: Que la estruendo traerán aquellas ulti-Torre de Babylonia, que fue el mas tempestades, quando quiera

de el mundo, con viento le derri- Todas las alteraciones passabasse Dios? Qué diré, de quan es- das de los Elementos no son

nel. d grandeza: y despues acá se ha testigo de vista, que vió en una Magno. Lapide. visto tan grande, que escrive pestilencia de Roma, que visi- lib. 4. tr. c. 9. Clavitelo, que el año de 1524. blemente caían de el Cielo sae-Dialog. Exod. cayó en Cremóna tal granizo, tas, y herian à los hombres. cap. 36. Olal. que era como un huevo de galli- Juan Diacono declara, que era Joann. Mag. li. na; y en el campo de Bolonia, el Iluvia de faetas. Qué será, quan- Diacon. 1. c.12. año de 1537. cayeron tan gran- do el ayre, y el Cielo, llueva pe- in vita Conim. des piedras, que pesaron veinte dazos de Estrellas? Assombrose S Greg. în Me- y ocho libras. Olalo Magno afir- el mundo, quando en tiempo de lib.1. c. de gran do granizo de el tamaño de una reció el Sol por diez y siete dias, Zonodine. cabeza de hombre : y la Historia y en tiempo de Vespasiano, por ras in Histor. Tripartita, que el año de 369. vi- doce desaparecieron el Sol, y Irene. Tripar. no sobre Constantinopla tal tem- la Luna; qué será en los ultimos Plin. 1. lib. 7. pestad, que el granizo era como dias, quando el Sol cubra de 1. c. 13.

los facuda de sí: por otra les mismas? embista el mar, y busque dentro de fus cafas; y el ayre no les dexe estar seguros en los

la Luna se vista de sangre, en todo el mundo contra los homfignificacion de la guerra, que bres, quando todo ha de fer han de hacer las criaturas à confusion, y el Invierno se trofuego, y fangre, contra los cará en Verano, y el Verano en que menospreciaron à su Cria- Invierno, y ninguna criatura dor? Quando por una parte se guarde ley sixa, para los que no levante la tierra contra ellos, guardaron la Ley de Dios, para y como no pudiendolos sufrir, vengar à Dios, y vengarse à si

\$. III.

campos ? Por cierto no será TEro paraque se vea mas la maravilla, que pidan enton- les espantosa alteracion, que ha ces à los montes, que les cu- de haver de las criaturas, espebran; y à los altos collados, cificarémos algunas, que pone que les escondan en sus caver- San Juan en su Apocalypsi. Bien nas. Esto es mas para pen- tremenda es, la que dice en el cafar, que para poder explicar; pitulo octavo, de un granizo, y y el folo penfarlo atemoriza. fuego, con una lluvia de fangre, Gimen ahora las criaturas de tan general, y copiofa, que ha verse usar mal de el hombre en de abrasar la tercera parte de la desprecio de su Criador; pero tierra, y de los arboles, y toda en aquel tiempo sacudirán el yerva verde. Considere uno, qué yugo, y se vengarán assi de estrago será este; pues tan horlos agravios, que las hacemos, renda tempestad de piedra, fuey vengaran las injurias, que he- go, y fangre, ha de confumir, no mos hecho al Criador de todo. folo una Vega, no folo una Pro-Las violencias de los Elemen- vincia, à Reyno, fino tantos cotos, y turbaciones de la Natu- mo pueden caber en la tercera raleza, que suceden antes de el parte de este mundo? Qué pasmo fin, no tienen que ver, respecto causará en los hombres, assi el de las que sucederan en los ulti- modo de aquella tempestad sanmos dias de el mundo, las qua- grienta, como un estrago tan geles (dice San Agustin) han de neral de el Orbe? Pero no ha de fer mas horribles, y tremendas, parar en esto solo; porque luego que las passadas. Pues si las pas- se ha de ver en estos ayres un fadas son tales, como hemos grandissimo monte de fuego, visto, qué será entonces; y mas, todo ardiendo en vivas llamas, viniendo de por junto de to- el qual caerá de golpe en el das partes, quando esté rebelado mar, cuya tercera parte conver-